

SUJET 10 :

LES PAUVRES, PERDANTS DE LA MONDIALISATION



La CNUCED (Conférence des Nations Unies sur le Commerce et le Développement) qui se réunit à Bangkok pour sa dixième session quadriennale, se présente elle même comme le "Parlement

planétaire de la Mondialisation" voire comme le "Syndicat des pauvres". "Libération" a rencontré Rubens Ricupero, Secrétaire Général de la CNUCED.

- **Libération: La mondialisation ne peut-elle pas aider les pays du sud à s'en sortir ?**

- **Rubens Ricupero** : C'est le contraire qui se passe. Le sud et les gens les plus pauvres des pays riches s'avèrent les grands perdants de la mondialisation. Pour la première fois depuis 1998, la croissance économique des pays développés est plus forte que dans les pays en développement (P.E.D). Il y a dix ans, déjà les 20 % les plus riches gagnaient 50 fois plus que les 20 % les plus pauvres. Aujourd'hui c'est 150 fois plus. Un système qui met sur la touche 5 milliards d'humains perd de sa légitimité.

- **Libération : Pourquoi l'Intégration économique n'aide-t-elle pas les pays en développement ?**

- **RR.** : L'univers économique actuel est myope. La libération de l'économie, qui se conjugue avec la mondialisation, exacerbe la férocité de la concurrence et l'instabilité financière. Les secteurs jadis protégés (agriculture, textile...) se retrouvent plongés dans la compétition internationale. Dans ce jeu, les gagnants sont les mieux protégés, les plus puissants, les plus grands détenteurs de savoir. Pour fonctionner, un jeu a besoin de règles, d'un arbitre et surtout d'entraînement. La compétitivité s'apprend. Or la coopération technique ne représente que 2 % de l'aide au développement. Et l'aide publique au développement est tombée de 60 milliards de dollars en 1995 à 49 milliards en 1997...

- **Libération : Le mouvement d'opinion né autour de Seattle vous semble-t-il traduire un changement ?**

- **RR.:** L'opinion publique se réveille. Elle ne croit plus à la "pensée unique" que reproduisent la plupart des économistes, qui sortent tous des mêmes universités. Le dogme sur lequel s'appuie l'organisation mondiale du commerce, selon lequel la suppression des barrières douanières favorise la croissance qui à son tour le développement, a vécu. Si un tel paradigme, qui ne sert que les plus forts était fondé, il y aurait convergence et non divergence des taux de croissance : ... Il faut surtout réussir à imposer la paix dans les pays en développement. La guerre est une constante de la plupart des 48 pays les moins avancés.

- **Libération: Faut-il conditionner l'aide à la démocratie et à la lutte anti-corruption ?**

- **RR** : On a trop poussé l'Etat à abandonner toute participation aux activités de production, à se cantonner à la stabilité macro-économique et à la discipline budgétaire. Les Etats devraient aussi pouvoir veiller au fonctionnement correct du marché, garantir une répartition équitable des coûts et des fruits de la croissance. On ne gagne rien à remplacer les monopoles publics réglementés par des oligopoles privés réglementés..

- **Libération : Le concret prend-t-il le pas sur le prêt à porter idéologique ?**

- **RR** : Oui nous avons désormais un travail d'expertise, de formation, d'échange de savoir et de transfert de technologie, ce qui ne plaît pas toujours. Ce partage des connaissances est plus efficace que les idéologies. La mondialisation est aussi politique et environnementale. C'est le rôle de la CNUCED, comme les autres institutions internationales qui travaillent sur le développement, de fournir à ces pays des arguments pour les négociations, d'aider à identifier leurs intérêts, de rester le "syndicat des pauvres". La mondialisation n'est pas un produit historique fini : c'est un chantier, un produit en formation.

Elle n'aura son visage définitif que dans quinze, vingt ans. Plutôt que de s'adapter à un système censé être immuable et unipolaire, façonnons-le autrement. Battons-nous pour lui donner un visage humain.



Extraits de "Libération", CHRISTIAN LOSSON du 11 Février 2000

Questions

A l'aide du texte et de vos connaissances répondez aux questions.

1°) Définissez les termes suivants : - a) Croissance Economique, b) Mondialisation.
c) Transfert de Technologie

2°) "La mondialisation n'est pas un produit historique fini.....en formation".
Expliquez.

3°) La mondialisation est irréversible : Comment les pays pauvres peuvent-ils en tirer profit?

BTS TERTIAIRE 2001